



Chile: dictadura y democracia



Sobre

El 11 de septiembre de 1973, Chile, considerado por décadas como el país con mayor tradición democrática de Hispanoamérica, sufrió un golpe militar liderado por Augusto Pinochet que derrocó al presidente electo Salvador Allende. El gobierno de orientación socialista que caía por la fuerza había durado tan sólo tres años. Este breve período se había visto marcado por las grandes dificultades económicas, las huelgas y la violencia en las calles. La oposición, con la ayuda de los servicios secretos norteamericanos, había impuesto grandes obstáculos para desequilibrar la economía chilena.

Esta crisis social e institucional culminó con el golpe de estado. Desde ese día, el general Augusto Pinochet ejerció el poder de forma dictatorial. La prioridad de su gobierno fue la de eliminar a la oposición política tomando como primera medida la prohibición de todos los partidos políticos. Este objetivo no se persiguió sólo con las leyes, sino que se violaron de forma sistemática los derechos humanos. Se detenía a los miembros de partidos políticos y sindicatos y se les llevaba a centros preparados para la tortura. De muchos de ellos no se supo nunca nada; de otros, se tiene la certeza de que fueron ejecutados.

El gobierno militar estableció una política económica neoliberal que mejoró la economía chilena, reduciendo con éxito la inflación y aumentando la producción. Este éxito económico ha sido en muchas ocasiones la tarjeta de presentación de la dictadura de Pinochet. Sus críticos, sin embargo, afirman que estas medidas económicas aumentaron las desigualdades sociales porque privilegiaban a los más ricos.

Confiado en su victoria, el general se presentó como candidato presidencial en un plebiscito que él mismo propuso. Éste se celebró en 1988, y para sorpresa de muchos, fue derrotado. Pinochet había caído

en su propia trampa y su fracaso abrió las puertas a elecciones libres al año siguiente, las primeras en más de veinte años. Augusto Pinochet salió del poder en 1990. A partir de esa fecha, Chile empezó el proceso de transición democrática.

Hoy, la sociedad chilena todavía sigue dividida a la hora de juzgar los muchos años de dictadura. Una parte de la población chilena ve a Pinochet como un cruel dictador que impuso un estado dictatorial manchado por la sangre de sus enemigos políticos. Otros ven en Pinochet a un héroe que intervino en la historia del país para salvarlo del comunismo. Hasta hace poco, todavía había quienes negaban la existencia de secuestros y ejecuciones, tantas veces denunciados por los familiares de los desaparecidos. La aparición de pruebas y la publicación de informes, promovidos y elaborados por distintas instituciones, han confirmado la existencia de estos crímenes.

Uno de ellos, el informe Valech (conocido oficialmente como Informe de la Comisión Nacional sobre Prisión Política y Tortura) fue publicado el 29 de noviembre de 2004. Su misión era ofrecer un reconocimiento público y oficial de los abusos a los derechos humanos cometidos por el gobierno militar de Augusto Pinochet en Chile entre los años 1973 y 1990. El presidente chileno Ricardo Lagos, electo en las elecciones del año 2000, formó una comisión para ello. Con el testimonio de más de treinta y cinco mil personas, se constataron los crímenes y se ofreció ayuda económica compensatoria y cobertura sanitaria a las víctimas de la represión militar.

En un día histórico de enero de 2005, el ejército chileno aceptó su responsabilidad institucional en los abusos del pasado. En palabras de Ricardo Lagos, la mirada a la historia reciente ha servido para fortalecer la convivencia y la unidad de todos los chilenos, que ya pueden mirar con orgullo hacia un futuro mejor. ■

trap

50

55

stained by the blood

60

reported proof

65

measure

was pursued

labor unions

certainty/executed

30

35

40

45

70

75

80

verified

health coverage

85

90 coexistence

Análisis

1 **Comprensión** Contesta las preguntas con oraciones completas.

1. ¿Qué sucedió con el gobierno de Salvador Allende?
2. ¿Qué ocurrió con la economía chilena durante el gobierno de Allende?
3. ¿Qué tipo de gobierno estableció Pinochet?
4. ¿Qué prioridades tuvo el gobierno de Pinochet? ¿Cómo consiguió estos objetivos?
5. ¿Qué ocurrió en el plebiscito de 1988? ¿Cuáles fueron las consecuencias?
6. ¿Qué piensan los chilenos hoy en día sobre el gobierno de Pinochet?
7. ¿Cuál fue el propósito del informe Valech?
8. ¿Qué ocurrió en enero de 2005?

2 **Completar** En parejas, completen las oraciones con sus propias opiniones.



1. Un buen líder es una persona que...
2. El gobierno de cada país debe garantizar...
3. El abuso de poder en el gobierno ocurre cuando...
4. El abuso de poder también ocurre en la vida cuando...
5. Las leyes y los derechos nos ayudan a...

3



Utopía Tú y tus amigos están perdidos en una remota isla del Pacífico y no tienen esperanzas de ser rescatados. Deciden formar una sociedad ideal. En grupos de cuatro, escriban los 10 derechos principales de esta sociedad utópica.



4



El juicio En grupos de tres, elijan uno de los casos y preparen un pequeño juicio. Uno/a de ustedes será el/la juez(a) y los/las otros/as representarán las posturas opuestas en cada tema. El/La juez(a) hará preguntas y al final dará su veredicto.

- Licencias de conducir a los 16 años de edad
- No fumar en lugares públicos
- Servicio militar obligatorio (*draft*) en tiempos de guerra